

→ FB 4 z. w. B.  
→ Bekanntgabe GR 26.01.2021



FRAKTION BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN  
IM GEMEINDERAT  
KARLSTR. 22 69190 WALLDORF  
TELEFON 06227-3099922

Fraktion Bündnis 90/Die Grünen Karlstr. 22 D-69190 Walldorf  
Frau Bürgermeisterin  
Christiane Staab

- Rathaus –  
69190 Walldorf



Walldorf, den 11. Dezember 2020

## Konzept zur Stadtbegrünung in Walldorf

Sehr geehrte Frau Bürgermeisterin Staab,

die Fraktion Bündnis 90/Die Grünen Walldorf stellt folgenden Antrag:

**Der Gemeinderat beauftragt die Stadtverwaltung, ein ganzheitliches Konzept für eine Stadtbegrünung zur erarbeiten. Dabei sollen folgenden Punkte berücksichtigt werden:**

- Eine Kartierung der bisherigen städtischen Grünflächen innerhalb des Stadtgebietes der Stadt Walldorf.
- Darstellung des Versiegelungsgrades der städtischen Flächen innerhalb des Stadtgebietes der Stadt Walldorf.
- Maßnahmen und Umsetzungsvarianten zur Entsiegelung dieser Flächen.
- Ausweisen von Flächen zur Pflanzung von Bäumen innerhalb des Stadtgebietes.
- Ausweisen von Flächen zur Aussaat von Wildblumen – zum Beispiel an Straßenrändern, auf Kreiseln und andere freien Flächen – oder des Aufstellens von weiteren Blumenkübeln innerhalb des Stadtgebiets. Dazu die Ausstattung aller städtischen Blumenkübel mit heimischen, bienen- und schmetterlingsfreundlichen Blumenmischungen.
- Die Begrünung städtischer Dachflächen überall dort, wo diese Möglichkeit gegeben ist.
- Fassadenbegrünung an städtischen Gebäuden, die dafür in Frage kommen.

### **Begründung:**

Eine der größten Herausforderungen unserer Zeit ist die Klimakrise und der Rückgang der Biodiversität. Auch wir vor Ort können unseren Teil dazu beitragen, diese Herausforderungen anzunehmen und ihnen gegenzusteuern. Die Begrünung städtischer Räume ist dabei ein wichtiges Puzzleteil.

Die immer weiter fortschreitende Klimakrise führt dazu, dass es in Zukunft immer mehr und immer ausgeprägtere Hitze- und Trockenperioden in den Sommermonaten geben wird. Städte wirken hier als Wärmeinseln und weisen dabei um bis zu 10°C höhere Temperaturen auf als das Umland. Insbesondere nachts.<sup>1</sup> Denn mit Beton oder Asphalt versiegelte Flächen speichern die Wärme besonders gut. Dadurch ist an heißen Sommertagen meist auch in der Nacht keine Abkühlung möglich. Es kommt zu sogenannten Tropennächten, in denen die Temperatur nicht unter 20 Grad Celsius sind.

Für Menschen kann dies zu Hitzestress und Kreislaufproblemen führen. Gerade für ältere Bürgerinnen und Bürger, aber auch für Kleinkinder und chronisch kranke Menschen ist dies eine ernstzunehmende Gesundheitsgefahr. So fordert beispielsweise die Bundesärztekammer Aktionspläne für Hitzeschutz.<sup>2</sup> Bäume und andere Pflanzen wirken diesen Gefahren entgegen. Sie sorgen durch Transpiration für Abkühlung und spenden Schatten. Insbesondere die hochfrequentierten Plätze in Walldorf wie die Hauptstraße, die Drehscheibe, der Lindenplatz und die Neue Soziale Mitte weisen leider einen hohen Grad an Flächenversiegelung auf. Meist auch in Verbindung mit wenig Schatten. Ein längerer Aufenthalt wird dort in den Sommermonaten fast unmöglich.

Neben den positiven Effekten für das Stadtklima wirkt sich die Begrünung der Stadt auch positiv auf die Biodiversität aus. Stadt und Natur sollten nicht mehr als Gegensätze angesehen werden, denn auch städtische Räume bieten zahlreichen Tier- und Pflanzenarten wichtige Lebensräume. Insbesondere Insekten profitieren stark von einer Zunahme der Grünflächen in der Stadt – wenn diese richtig angelegt sind. Hier ist es wichtig, auf eine Mischung heimischer Pflanzenarten zu achten, um möglichst positive Effekte zu erzielen. Eine Liste mit Pflanzen für insektenfreundliche Blumenbeete stellt beispielsweise der NABU zur Verfügung: <https://www.nabu.de/umwelt-und-ressourcen/oekologisch-leben/balkon-und-garten/tiere/insekten/22629.html>

Wir legen im Sinne des Antrages Wert darauf, dass die Umsetzung der Stadtbegrünung nicht mit einzelnen, zusammenhangslosen Maßnahmen, sondern über die Erstellung eines langfristigen und nachhaltigen Konzepts für ein ganzes, grüneres Walldorf von statten geht.

Mit freundlichen Grüßen

gez. Wilfried Weisbrod, Vorsitzender

gez. Max Himberger

---

<sup>1</sup> [https://www.dwd.de/DE/wetter/thema\\_des\\_tages/2017/7/16.html](https://www.dwd.de/DE/wetter/thema_des_tages/2017/7/16.html)

<sup>2</sup> <https://www.presseportal.de/pm/9062/4679333>